

ESPECIALISTAS EXTRANJEROS Y LA FUNDACION Y PRIMEROS MOMENTOS DEL CDCH DE LA UCV

Humberto Ruiz Calderón

Correo electrónico: ruizch2@gmail.com

Universidad de Los Andes, Facultad de Humanidades y Educación
(Mérida Venezuela)

Individuo de Número de la Academia de Mérida, Sillón 10.

Editor fundador de **Bitácora-e**

El número 1-2 de 2019 de **Bitácora-e**, Revista Electrónica Latinoamericana de Estudios Sociales, Históricos y Culturales de la Ciencia y la Tecnología que tienen frente a Uds, reúne dos colaboraciones. Un artículo original y la reseña de un libro sobre la fundación y los primeros tiempos de la más importante institución en el desarrollo de la actividad científica de las universidades nacionales el Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico, en este caso de la Universidad Central de Venezuela.

El artículo es de Yolanda Texera: **Especialistas extranjeros en la modernización de Venezuela: 1936-1958. Una visión general.** La autora tiene una larga carrera como investigadora en los estudios sociales de la ciencia y la tecnología. El artículo resume una extensa labor en el tema de los especialistas que vinieron del exterior a realizar trabajos profesionales en la Venezuela de finales del régimen de Juan Vicente Gómez y hasta la conclusión del gobierno dictatorial –también-, de Marcos Pérez Jiménez. Fueron años de grandes cambios, no solo a nivel internacional, con la Guerra Civil Española y la Segunda Guerra Mundial, sino del inicio de la modernización en Venezuela que tuvo resultados muy interesantes que aún hoy no dejan de llamar la atención a los estudiosos del país. Texera destaca el esfuerzo de la institucionalización del Gobierno Nacional y la necesidad de emplear especialistas en diversas áreas del conocimiento que desafortunadamente no existían dentro de la oferta universitaria del país. Y, como un resultado interesante, la circunstancia que muchas nuevas áreas profesionales comenzaron en los ministerios del gobierno nacional y con posterioridad fueron continuadas en la Universidad Central de Venezuela y otras universidades. En el artículo se tratan varios aspectos de la investigación sobre los especialistas extranjeros como, las fuentes utilizadas; la base de datos que ha construido la autora; los aspectos legales que daban soporte jurídico a la contratación de los especialistas; el contexto de la modernización; las instituciones contratantes de estos especialistas en los sectores agrícola, sanitario, de las obras públicas, de la educación superior. Adicionalmente, investiga el esfuerzo en la contratación de especialistas extranjeros de a una institución que se encargó de iniciar el desarrollo de la actividad económica en las industrias básicas como fue: la Corporación Venezolana de Fomento. Concluye el artículo con algunos rasgos de los especialistas como su país de origen; la especialidad y el nivel académico de los mismos; y algunas de las características del trabajo realizado.

Una de las partes más importantes del artículo de Texera es la base de datos que agregó, y que ella titula: **Lista de especialistas del exterior contratados en Venezuela: 1933-1958**. Debemos señalar que es solo una lista, para conocer detalles de los mencionados el lector hará bien en leerse el artículo. Los árbitros y editores de **Bitácora-e** han considerado que ese número tan grande de información, incluido en la lista de especialistas extranjeros, es fundamental para otras investigaciones en los temas de los Estudios Sociales de la Ciencia en Venezuela.

Por su parte, Yajaira Freitas nos ha remitido la reseña del libro de José Bifano: **Luces entre sombras. La UCV, el CDCH y la investigación universitaria**; Ediciones del CDCH, UCV, Caracas 2008, 421 pp. Comienza Freitas indicando que los once años desde la publicación del libro hasta ahora es parte de los problemas de la UCV y nosotros diremos que del país.

Así como José Bifano acometió la historia del primer Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico de una universidad del país, el de la UCV, creemos que el resto de las instituciones de educación superior deberían hacer esfuerzos similares. Freitas por su parte refiere cada una de las dos partes en que está dividido el libro y los diez y siete capítulos. Y da un argumento de cómo se puede leer: *“Ustedes, pueden leerse el libro de varias maneras. Tomando capítulos en forma aleatoria; leerlo como lo hice, empezando por la segunda parte, para luego, años más tarde, leer la primera parte y continuar hasta el final.”* De tal forma que, la reseña seguramente les va a abrir la curiosidad por leer el libro y resaltar otro de los muchos logros que se alcanzaron en la segunda mitad del pasado siglo XX en Venezuela.

Como es nuestra costumbre, deseamos agradecer a los colaboradores (investigadores y árbitros) y a los amigos de Saber-ULA quienes tienen la tarea de administrar el repositorio institucional digital de la ULA, en donde estamos ubicados.